

PREPA Option HGGMC

HGGMC

NATHAN

Note de délibération : 19 / 20

Prénom (s)

NATHAN

19 / 20

Ecricome

Épreuve : HGGMC

Sujet 1 ou 2

(Veuillez cocher le N° de sujet choisi)

Les feuilles dont l'entête d'identification n'est pas entièrement renseigné ne seront pas prises en compte pour la correction.

Feuille 01 / 03

Numéro de table 013

" Une prise de conscience de l'Asie elle-même que l'Asie forme un tout, comme un champ unique d'interaction." de Michel Foucault dans Asie Nouvelle. Cet ouvrage est le symbole d'une Asie émergente poussée par les deux nouvelles puissances que sont l'Inde et la Chine. En effet, l'émergence de ce continent est principalement due à la prise de conscience des pays asiatiques de leurs potentiels. Cependant, la puissance attise les convoitises des autres continents et se construit autour de relations économiques et politiques. L'Inde et la Chine ont bâti leurs puissances grâce aux relations et à l'émergence industrielle par exemple. Néanmoins, les deux puissances sont voisines et leurs intérêts sont donc communs. La notion de rivalité est donc légitime. Cependant, il faut souligner que les rivalités dans la région sont principalement commerciales, mis à part au Cachemire. La politique de non-alignement de l'Inde est le symbole que ce ne sont pas des rivalités politiques qui touchent les deux pays. Concernant les accords ou les partenariats possibles, les deux pays échangent principalement des marchandises. Les Zones d'intégrations régionales et les partenariats sur le continent asiatique peuvent aussi être évoqués. Une nouvelle fois, la politique est quelque peu mise à l'écart. De fait, plusieurs questions s'offrent à nous : Quelles sont les volontés des deux pays ? Être partenaire ou être rival : quel est le plus bénéfique ?

Par conséquent, la problématique suivante s'offre à nous : En quoi les enjeux géopolitiques et commerciaux de l'Asie déterminent et continueraient de déterminer les relations, principalement commerciales, entre la Chine et l'Inde ?

Tout d'abord, les deux pays ont vécu une émergence économique récente faisant d'eux deux nouvelles puissances mondiales, qui se partagent la région la plus convoitée du monde de manière contrastée. Enfin, nous verrons qu'il existe certains points de divergences non négligeables.

Depuis l'indépendance de l'Inde en 1947, les deux pays n'ont cessé d'évoluer. Nous pouvons parler de pays émergents qui sont aujourd'hui devenus des puissances mondiales (l'Inde à plus basse échelle) capable d'influencer les décisions géopolitiques mondiales.

Dans les années 1970, la Chine a entamé son processus d'entrée dans le commerce mondiale. À l'origine, la Chine était perçue comme "l'atelier du monde", elle a basé son émergence sur l'industrialisation et la désindustrialisation de l'occident. Elle a, par exemple, dépassé le Big Three américain dans le domaine de l'automobile (1^{er} puissance industrielle automobile mondiale). Néanmoins, la Chine n'est plus "seulement" une puissance industrielle aujourd'hui, elle a su se réinventer (textile...) et faire face à l'ogre américain dans certains domaines comme l'agriculture (la Chine produit 20% des aliments dans le monde alors qu'elle n'a que 7% de ses terres cultivables, c'est un symbole d'efficacité), les nouvelles technologies (BATX contre GAFAM) ou les ressources (SINOPEC, entreprise chinoise pétrolière possédant le 6^{ème} chiffre d'affaire

au monde). En somme, à travers son intégration à l'OMC en 2001, la Chine a pu rapidement devenir une puissance régionale puis mondiale grâce à sa capacité d'adaptation.

. De son côté, l'Inde a connu une croissance moins rapide mais également très efficace. Fort de son potentiel démographique démesuré (1,4 milliard d'habitants, elle vient de dépasser la Chine), l'Inde a effectué sa transition vers une politique économique libérale avec succès (cf L'Inde : de l'indépendance à l'émergence). Ce changement de mentalité, d'une stratégie autocentrée à une stratégie libérale, a permis à l'Inde de se développer à l'international. L'Inde a notamment racheté Jaguar et Land Rover au Royaume-Uni. Toutes ces relations internationales font d'elle une puissance mondialisée qui compte notamment plus de 100 entreprises dans 100 pays différents et qui emploie 600 000 personnes.

. En somme, l'Inde comme la Chine sont deux puissances qui ont émergé à travers la mondialisation et qui sont aujourd'hui deux acteurs majeurs de cette dernière. Néanmoins, leur volonté de puissance passe également par des échanges entre les deux pays. Or, on remarque ici une différence entre la Chine et l'Inde. En effet, la Chine, actuellement le 2^{ème} PIB au monde, exporte énormément vers l'Inde mais pas l'inverse. À l'image de la relation Chine / Etats-Unis, la Chine n'ouvre pas, ou très peu, son marché. C'est donc une relation économique déséquilibrée entre les deux pays. Cependant, bien qu'elles soient profitables à la Chine plus qu'à l'Inde, les relations commerciales entre les deux pays existent, c'est un symbole d'échange et de partenariat.

. Pour résumer, la Chine et l'Inde sont deux pays qui ont pu prendre le "train" de la mondialisation. Elles sont aujourd'hui deux puissances commerciales mondiales qui échangent, certes de manière inégale, entre elles.

Néanmoins, la question économique est une chose, mais la question politique en est une autre. Ce sont deux puissances voisines qui doivent gérer un continent où les divergences politiques ne manquent pas selon Michel Foucault.

En 2011, Hillary Clinton déclarait que "Le siècle du Pacifique sera le siècle américain. Pour nous, cette zone est plus importante que l'OTAN ou l'Europe". Ces paroles témoignent de l'importance stratégique et géopolitique du Pacifique et par conséquent d'une grande partie du territoire asiatique. Après la fin de la Guerre Froide, la Chine a substitué l'URSS en tant que plus grande puissance communiste. Cependant, les divergences politiques ont écarté la Chine de certains projets d'intégration commune comme l'ASEAN. Elle a finalement intégré l'ASEAN+3 en 2018. De fait, les Zones d'intégrations régionales ne sont pas forcément communes à l'Inde et à la Chine à l'image de l'OCS Shanghai qui regroupe 9 pays (mais pas l'Inde).

Néanmoins, les deux pays arrivent à trouver un accord lorsqu'ils ont un intérêt en commun. Les deux pays craignent par exemple l'insécurité, or la région comporte des espaces où l'insécurité règne. En effet, les espaces stratégiques comme le détroit de Malacca ou la mer de Chine sont des lieux d'immigrations illégales, de trafics illicites ou bien de piraterie. Le transport de marchandises de l'Inde ou de la Chine en souffre. La création de ReCaap en 2006 (contre la piraterie) est le symbole d'une entente entre l'Inde et la Chine sur un problème commun, le projet réunit d'ailleurs plusieurs dizaines de pays dans le monde entier à l'heure actuelle.

Enfin, les accords politiques bilatéraux entre les deux pays sont rares. Les causes de cette absence de partenariats politiques sont multiples. Du côté chinois, les rapports avec les grandes puissances voisines, telles que le Japon ou la Corée du Sud, ont toujours été compliqués. L'Inde ne fait pas exception à la règle (cf. La Chine et ses frontières). L'émergence de la Chine est récente et principalement tournée vers l'économie, la gestion géopolitique est plus compliquée, c'est notamment ce qu'explique J.L. Dornoch dans

Prénom (s)

NATHAN

19 / 20

Ecricome

Épreuve: HGGMC

Sujet 1 ou 2

(Veuillez cocher le N° de sujet choisi)

Les feuilles dont l'entête d'identification n'est pas entièrement renseigné ne seront pas prises en compte pour la correction.

Feuille 02 / 03

Numéro de table 013

"La Chine m'inquiète". De son côté, l'Inde a toujours gardé sa politique de non-alignement. À l'image du refus d'alliance infligé aux États-Unis au début des années 1980, l'Inde a maintenu sa politique : pas d'alliances, pas d'ennemis, que des partenariats possibles. De plus, la politique de non ingérence adoptée par l'Inde et la Chine (ne prennent pas parti dans le conflit entre la Russie et l'Ukraine) montre que les deux puissances n'ont pas de réelles volontés à coopérer ensemble mis à part s'il existe un intérêt commun.

Par conséquent, l'enjeu géopolitique de l'Asie pousse les deux puissances à coopérer. Elles ne se forcent pas pour autant et agissent toutes les deux en fonction de leurs intérêts politiques et économiques.

Toutefois, les deux pays étant voisins, il peut arriver que l'Inde et la Chine "se marchent dessus". Leur volonté de puissance crée des désaccords majeurs entre les deux.

Premièrement, les deux pays ont basé leur émergence sur leur croissance économique. La Chine a, par exemple, créé le collier de perle chinois, ce sont des voies maritimes permettant de faire la liaison avec le Moyen-Orient, qui est notamment une région permettant l'approvisionnement énergétique de la Chine. Un autre symbole d'expansion est la création des routes de la soie, au nord de l'Inde

et vers l'occident. Ces routes représentent un atout majeur pour l'économie et la politique de la Chine (pays traversés par les routes de la soie sont parfois membres de l'OCES Shanghai), les routes de la soie correspondent à 40% du PIB mondial. Tout cela contribue à l'expansion de la Chine à travers le monde, Éric Chol montre cette expansion dans Le monopole Chinois, c'est la stratégie

. Cependant, l'Inde voit d'un mauvais œil cette expansion car le pays ^{du "carnet de chèques"} se retrouve endigué les nouvelles routes de la soie au nord et le collier de perles chinois au Sud. L'intervention de l'Inde chez les pays voisins ou au Moyen-Orient se retrouve limitée. Pour preuve, l'AAGC, correspondant aux routes maritimes indiennes menant à l'Afrique, est embêtée par les bases militaires chinoises à l'étranger comme à Djibouti ou bien dans le détroit de Bab. L'Inde voit son champ d'action diminuer comme à Hambantota, un espace stratégique que la Chine contrôle. L'exportation et les nouvelles routes ont pour principal objectif l'expansion du commerce extérieur. De fait, l'Inde et la Chine sont à la fois partenaires mais également concurrents dans le secteur commercial.

. Enfin, un des principaux points noirs des relations sino-indiennes reste la région du Cachemire. En effet, l'Inde revendique la totalité de la région alors que la Chine revendique l'Aksai Chim. Depuis l'indépendance indo-pakistanaise, les conflits ne cessent pas dans la région. Les trois pays sont en désaccord et voient la région être touchée par de nombreux attentats (2001, 14 février 2019). C'est une région qui fut énormément parler à l'international et qui correspond à la plus grosse divergence entre la Chine et l'Inde à ce jour. La région souffre également des retombées des rivalités économiques entre

Les deux pays.

En somme, l'expansion chinoise est un problème pour l'Inde qui se retrouve "enfermée" dans le processus commercial et d'investissement chinois. Cependant, le Cachemire est la région qui représente les rivalités géopolitiques entre la Chine et l'Inde.

Afin de conclure notre argumentation, nous pouvons souligner dans un premier temps que l'Inde et la Chine ont connu une forte croissance depuis plus de 40 ans. Ce sont toutes deux devenues des puissances régionales puis mondiales. Les deux pays ont de bonnes relations commerciales basées sur l'importation et l'exportation, ce processus profite plus à la Chine. De plus, les politiques chinoises et surtout indiennes montrent à quel point les deux puissances sont opportunistes. Les accords entre les deux pays sont possibles à condition que les accords soient bénéfiques à leurs puissances. Cependant, on remarque que la Chine garde le dessus sur l'Inde grâce aux différentes routes commerciales. Finalement, la grosse divergence politique des deux pays réside dans la région du Cachemire. On ne peut cependant pas considérer cela comme une guerre déclarée entre les deux pays*. Somme toute, l'Inde et la Chine, à travers leurs émergences, sont devenues des rivaux économiques en quête de partenaires possibles. Cependant, les échanges entre eux existent et ils peuvent devenir des "partenaires" quand le contexte s'y prête (ZIR ou avantage commercial). De fait, la relation entre les deux pays va déterminer l'avenir de l'Asie, ce sont eux qui ont les cartes en mains. Nous pouvons nous demander si l'arrangement autour de la question du Cachemire pourrait être le précurseur de nouveaux accords entre l'Inde et la Chine.

* Modi à l'OMC en 2022 "L'Heure n'est pas à la guerre".

Questions :

1- La Chine a misé sur la mondialisation et les investissements à l'étranger afin d'agrandir sa puissance. Les routes de la soie au nord de l'Inde se sont multipliées ces dernières années et de nombreux pays ont conclu des accords commerciaux ou politiques avec la Chine (OCS Shanghai). Les routes maritimes, nommées Colliers de perles chinois, contournent le continent asiatique par le sud de l'Inde pour assurer l'approvisionnement en énergie grâce au Moyen-Orient. En somme, l'Inde se retrouve encerclée par les projets d'expansion chinoise. De plus, les bases militaires chinoises se sont multipliées aux alentours du territoire indien. Les bases à Gwadar, Hambantota et Kyaukpyu sont les plus proches. L'Inde est donc encerclée par des bases militaires, cela crée un problème de sécurité si la Chine venait à changer sa politique de non-ingérence et venait à déclarer un conflit. Une alliance avec les Etats-Unis serait potentiellement bénéfique à l'écoute des paroles d'Obama en 2014 "Notre but n'est pas de contenir la Chine mais de l'encercler". Pour conclure, l'expansion des projets chinois menacent l'espace national indien en les encerclant.

2- Premièrement, le Cachemire reste le point noir de l'indépendance de l'Inde et du Pakistan en 1947. Les frontières sont officielles mais les pays qui revendiquent des territoires dans la région ne les reconnaissent pas. L'Inde, le Pakistan et la Chine sont les trois pays qui nourrissent des ambitions territoriales au Cachemire. L'Inde revendique la totalité de la région, le Pakistan reconnaît que l'Aksai Chim appartient à la Chine mais revendique le territoire indien. Quant à elle, la Chine veut "seulement" garder l'Aksai Chim mais subit des pressions de la part de l'Inde. Les revendications indiennes, par exemple, sont justifiées par le fait que la

Prénom (s)

NATHAN

19 / 20

Ecricome

Épreuve : HGGMC

Sujet 1 ou 2

(Veuillez cocher le N° de sujet choisi)

Les feuilles dont l'entête d'identification n'est pas entièrement renseigné ne seront pas prises en compte pour la correction.

Feuille 03 / 03

Numéro de table

013

* c'est également le toit du monde avec des régions montagneuses ^(Himalaya) région est un espace stratégique. Elle abrite notamment le glacier de Siachon* mais ouvre surtout une porte vers l'occident et l'Europe à travers sa frontière avec l'Afghanistan. L'Inde, la Chine et le Pakistan revendiquent tous les trois une région stratégique d'Asie.

3- Les affrontements sino-indiens débutent en 1962 avec une guerre pour le contrôle des territoires himalayens. Les affrontements sont principalement militaires, mais touchent aussi les civils. On compte plus de 70000 morts depuis 1989 et ce sont principalement des civils. On peut également citer la "Salle guerre" dans les années 90 où le gouvernement indien déploie plus de 500 000 soldats au Cachemire. Or, depuis le début des années 2000, les affrontements dans la zone ont pris une nouvelle forme. Ce ne sont plus des guerres directes entre la Chine et l'Inde. La région est touchée par des attentats depuis plus de 20 ans, le premier étant en 2001 dans la partie indienne de la région. Récemment, dans la même zone un attentat-suicide a fait 46 morts le 14 février 2019. Modi appelle donc à libérer la région du terrorisme, cet espace stratégique est menacé. De fait, les affrontements sino-indiens au Cachemire ont pris une autre tournure et les pays doivent maintenant faire face au terrorisme.

NE RIEN ÉCRIRE

DANS CE CADRE

19 / 20



